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ПРОТОКОЛ № 1 

расширенного заседания Совета Южного Территориального отделения 

СРО аудиторов Ассоциации «Содружество» 

 

     27 января 2023 года 

 

Место проведения: г. Краснодар 

Форма проведения заседания Южного ТО – очная в формате видеоконференцсвязи  

(с подключением к конференции Zoom в режиме on-line). 

По состоянию на 27 января 2023 года в состав Совета входит 18 членов.  

 

В заседании приняли участие члены Совета Южного ТО СРО ААС по ЮФО и СКФО: 

1. Амирхаджиев Иса Нурдинович (г. Грозный, Чеченская Республика) – Председатель Совета; 

2. Шатилова Елена Викторовна (г. Краснодар); 

3. Басов Александр Николаевич (г. Ставрополь); 

4. Маликова Нина Петровна (г. Новороссийск, Краснодарский край). 

5. Щербакова  Людмила Борисовна (г. Майкоп, Республика Адыгея); 

6. Зубченко Надежда Васильевна (г. Ставрополь); 

7. Мацкевич Светлана Олеговна (г. Ростов-на-Дону); 

8. Михальчук Ольга Николаевна (ст. Динская, Краснодарский край); 

9. Арашанова Тамара Александровна (г. Элиста, Республика Калмыкия); 

10. Волченко Светлана Ивановна (г. Краснодар). 

 

Приглашенные: 

1. Павлова Людмила Васильевна (г. Славянск-на-Кубани, Краснодарский край). 

2. Денисова Светлана Александровна (г. Краснодар). 

3. Рамазанов Камиль Гаджимурадович (г. Каспийск, Республика Дагестан) 

4. Скребцова Вера Петровна (г. Армавир, Краснодарский край) 

 

 

Координатор Южного ТО СРО ААС Петрова И.В. присутствует на заседании по должности. 

 

Итого в заседании приняли участие 10 (Десять) членов Совета Южного ТО СРО ААС из 18 

(Восемнадцати), что составляет 55,6 % голосов от общего числа членов Совета.  

Кворум для принятия решений имеется. 

 

 

Открытие заседания. Процедурные вопросы.  

В соответствии с решением  расширенного заседания Совета Южного ТО СРО ААС                   

(протокол № 1 от 10.02.2022г.) выбраны на постоянной основе: 

- Председатель Заседания Совета Южного ТО СРО ААС – Амирхаджиев Иса Нурдинович. 

- Секретарь Заседания Совета Южного ТО СРО ААС – Петрова Ирина Вячеславовна. 

 

 

ПОВЕСТКА ДНЯ: 

1. Задачи, стоящие перед аудиторами Южного ТО СРО ААС, в рамках реализации Концепции 

развития аудиторской деятельности в Российской Федерации до 2024 года;  

2. Текущие вопросы, обмен мнениями, разное. 

 

Решили:  

Утвердить повестку дня Расширенного заседания Совета Южного ТО СРО ААС. 

Решение принято единогласно. 

 

 

По первому вопросу 
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       Задачи, стоящие перед аудиторами Южного ТО СРО ААС, в рамках реализации 

Концепции развития аудиторской деятельности в Российской Федерации до 2024 года.  

 

Выступил Амирхаджиев И.Н., председатель Совета Южного ТО СРО ААС, он напомнил 

присутствующим, что текущий год является завершающим в Плане мероприятий по реализации 

Концепции развития аудиторской деятельности в Российской Федерации до 2024 года, 

утвержденном приказом Минфина России от 12 февраля 2021 г. № 68. Этот год очень важный, 

учитывая, что в конце 2023 года исполняется 30 лет как в Российской Федерации на правовой основе 

стала осуществляться аудиторская деятельность. 

Для аудиторской деятельности в стране - 2023 год является юбилейным.  

22.12.1993г. был принят Указ Президента РФ № 2263, утвердивший «Временные правила 

аудиторской деятельности в РФ». До принятия Федерального закона № 119-ФЗ в аудиторской 

деятельности мы руководствовались данным Указом и документами, которые были приняты в 

рамках его реализации.  

Концепцией развития аудиторской деятельности в Российской Федерации до 2024 года, 

утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 31 декабря 2020 г. № 3709-

р (далее – Концепция),  установлено, что главной целью дальнейшего развития аудиторской 

деятельности в Российской Федерации является  формирование и поддержание доверия делового 

сообщества и общества в целом к результатам оказания аудиторских услуг, так как деятельность 

аудиторских организаций, аудиторов, саморегулируемых организаций аудиторов, уполномоченных 

федеральных органов исполнительной власти направлена в первую очередь на защиту такой 

охраняемой законом ценности, как право граждан и юридических лиц на получение информации 

(часть 4 статьи 29 Конституции Российской Федерации). Для достижения указанной цели признано 

необходимым решение следующих основных задач: 

-повышение качества аудиторских услуг; 

-повышение конкурентоспособности аудиторских организаций, индивидуальных аудиторов; 

-укрепление престижа аудиторской профессии. 

 

В Концепции в числе основных проблем развития аудиторской деятельности выделены: 

-низкий уровень востребованности качественных аудиторских услуг; 

-отрицательное воздействие продолжающихся попыток необоснованного сужения 

деятельности, традиционно осуществляемой аудиторскими организациями, индивидуальными 

аудиторами; 

-нестабильность законодательства Российской Федерации об аудиторской деятельности, в том 

числе несогласованность федеральных законов и иных нормативных правовых актов, содержащих 

нормы, регулирующие аудиторскую деятельность, с Федеральным законом от 30 декабря 2008 г. № 

307-ФЗ «Об аудиторской деятельности»; 

-недостаточный уровень квалификации аудиторов; 

-падение престижа аудиторской профессии. 

 

В рамках реализации Концепции развития аудиторской деятельности в Российской Федерации 

до 2024 года, были приняты соответствующие дорожные карты, исполнение дорожной карты 

регулярно рассматривалось в Минфине РФ и нашем СРО ААС. Работа по этому направлению 

продолжается до сих пор и носит непрерывный характер. Все мы видим какие серьезные изменения 

уже сделаны в нашем законодательстве и какие намечаются на текущий год, считаю, что 

аудиторским организациям и аудиторам Южного ТО СРО ААС надо найти свое место в этой работе, 

активно принимать участие в проводимых мероприятиях по реализации Концепции, вносить свои 

предложения и замечания. Нужно многим нашим аудиторским организациям определиться как они 

в дальнейшем собираются работать. 

В рамках реализации Концепции основными вопросами являются: востребованность 

аудиторских услуг на рынке, качество оказываемых аудиторских услуг, связанная с качеством 
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квалификация аудиторов и аудиторских организаций, а также соответственно престиж аудиторской 

профессии. 

Это те вопросы, на которые Концепция нас нацеливает. И в этих вопросах имеются серьезные 

проблемы. Одна из проблем: это сужение на законодательном уровне рынка аудита и аудиторских 

услуг. На данный момент идет обсуждение и в нашем сообществе, и в предпринимательском 

сообществе, и на уровне правительственных структур о поднятии планки критерия обязательного 

аудита по цифровым показателям выручки с 800 млн. руб.  до 2 млрд. руб. Следующий момент: 

связан с имущественной ответственностью аудиторов - переход от компенсационного фонда к 

страхованию аудиторов и аудиторских организаций. Что соответственно вызовет дополнительную 

нагрузку на аудиторские организации. 

Еще одна новация – в целях реализации Концепции вводится ужесточение в рамках 

уголовного законодательства при осуществлении аудиторской деятельности. 

Так же, вопросы, которые ставятся в Концепции – это борьба с демпингом на рынке 

аудиторских услуг. Проблема демпинга обсуждается давно, но пока она не решается. Аудиторские 

компании Юга России не занимаются демпингом в масштабе страны. В конкурсах, которые 

проводятся на Юге России, принимают участие и в основном демпингуют компании из других 

регионов. В этой ситуации (ситуации наличия существенного демпинга) вызывает не понимание 

желание большинства членов Правления ликвидировать Комитет по конкурсным отборам нашего 

СРО ААС, вместо того чтобы наладить данную работу и где-то даже усилить ее. 

В условиях текущей ситуации в стране, вопросы защиты информации, кибербезопасности 

приобретают особую значимость. Но, к сожалению, идут попытки упразднить Комитет по IT и 

кибербезопасности, что абсолютно не понятно в современных условиях.  

Также, большинство членов Правления с подачи Рабочей группы по корпоративному 

управлению, настроены ликвидировать Комитет по региональному развитию, затем объединить ряд 

территориальных отделений с последующим переходом к иной системе (так называемый: 

«логистический подход к управляемости»). В связи с этим Правлением рассматривается вопрос о 

необходимости существования территориальных Советов, Комитетов, Комиссий. При этом взамен 

ничего не предполагается, кроме создания Комитета средних и малых аудиторских организаций, в 

котором почему-то увидели панацею от всех бед нашего СРО и аудиторской деятельности в целом. 

Хотя в то же время Концепцией по развитию аудиторской деятельности в Российской Федерации, 

поставлена задача: обеспечить вовлеченность аудиторов и аудиторских организаций в деятельность 

СРО. 

В итоге в результате проведенных мероприятий по реализации данной Концепции мы имеем 

следующее:  

По аудиторским организациям: на начало 2022г. в СРО было примерно 3340 аудиторских 

организаций – на начало 2023г. в реестре осталось 2435 аудиторских организаций. Почти тысяча 

аудиторских компаний ушла с рынка за год. 

По аудиторам – физическим лицам: на начало 2022г. было 17000 аудиторов – на начало 2023г. 

в реестре 16381 аудитор. 

С аудиторами есть и другая проблема: в среднем в год уходит порядка 600 аудиторов и более, 

а приходят единицы. 

В 2021 году в целом по стране сдали экзамен на квалификационный аттестат 13 человек, в 

2022 году – 25 человек. 

В том числе за эти два года дважды увеличивалась стоимость сдачи одного модуля, что не 

вызывает сомнения в том, что и далее будет тенденция сокращения численности желающих сдачи 

квалификационного экзамена.  

Все это соответственно сказывается и на нашем Южном ТО. Тенденция уменьшения 

численности аудиторов и аудиторских организаций не так высока, как в других ТО, но и у нас та же 

проблема - отсутствие притока молодых специалистов в профессию. Это очень серьезная и сложная 

задача, всем нам необходимо продумать, посмотреть и найти какие-то предложения, для того чтобы 

постараться изменить эту ситуацию в лучшую сторону. Если ее не изменить, то через 5-7 лет 
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количество аудиторов намного уменьшится. С такой аналитикой трудно рассуждать о 

востребованности аудиторских услуг, укреплении престижа аудиторской профессии, мотивации 

наиболее профессиональных и опытных работников с целью удержания их в аудиторской 

профессии и притоке молодых специалистов в аудиторскую деятельность. 

Следующий важный момент: с 03.04.2023 года вступает в силу новый Дисциплинарный 

кодекс, влекущий за собой очень сильное ужесточение деятельности. 

Практически решен вопрос по созданию Апелляционного комитета СРО ААС. 

Также уже действует Положение о безупречной деловой репутации, создан и функционирует 

Аналитический центр. 

В вопросе организации внешнего контроля аудиторской деятельности (ВКД) тоже много 

новых изменений. Одно из них – рассматривается вопрос о том, что в будущем уполномоченные 

эксперты будут работать на постоянной основе и являться штатными сотрудниками СРО, что так 

же соответственно вызовет определенную повышенную нагрузку, в том числе и финансовую, на 

проверяемые аудиторские компании. 

Хотелось бы, чтобы все члены Южного ТО обратили свое внимание на то, что идут очень 

серьезные изменения. Надо максимально участвовать во всех обсуждениях и высказывать свою 

точку зрения, занимать активную позицию. К сожалению, мы, руководители территориальных 

отделений, не во всех вопросах находим поддержку членов Правления. 

Одна из важнейших задач, стоящих перед Советом ТО - состоит в установлении нормального 

взаимодействия между Советом территориального отделения и аудиторскими компаниями 

(аудиторами) нашего ТО. Есть много вопросов для совершенствования данного процесса, но для 

этого нужна активная и эффективная обратная связь от наших аудиторских организаций и 

аудиторов. 

 

Выступил Басов А.Н., член Совета Южного ТО СРО ААС, подчеркнув, что нужно подготовить 

по итогам сегодняшнего заседания Совета предложения в адрес Правления СРО ААС. 

Так же Басов А.Н. отметил, что пока не будет решен вопрос с демпингом, молодежь не будет 

идти в профессию. В результате чего, страна может потерять такую профессию как аудитор! Мы 

должны настаивать на том, чтобы усилия были направлены на борьбу с демпингом, а также решать 

вопрос о поднятии стоимости аудита. Методы могут быть разные. Например: ввести единые тарифы 

по регионам, установить стоимость часа работы аудитора установив коэффициенты от размера 

МРОТ, установить время и трудозатраты.     

Если жестко не взяться за этот вопрос, то аудит будет продолжать исчезать как профессия. 

Притока молодежи нет, в основном в профессии работают люди пред пенсионного и пенсионного 

возраста, и с такими темпами в профессии наступит «обрыв». Никто об этом не говорит, не ведется 

анализ возрастного уровня аудиторов. 

Выступил Амирхаджиев И.Н., поддержав Басова А.Н. и отметив, что установленные тарифы 

и расценки на услуги, не всегда дают результаты, но в наших условия, учитывая, что на данный 

момент в стране действует одно СРО аудиторов, можно было бы проработать и утвердить 

минимальные тарифы стоимости одного часа работы аудитора по регионам, согласованные с 

законодательными структурами. 

 

Выступила Маликова Н.П., член Совета Южного ТО,  высказав мнение о том, что необходимо 

усовершенствовать систему зачета проверок Федерального казначейства в счет проверок ВКД, 

проводимых СРО ААС и включенных в план проверок ВКД. 

 

По данным вопросам выступили так же члены Совета Южного ТО Шатилова Е.В., Арашанова 

Т.А., представители актива Южного ТО. Присутствующие высказали свою озабоченность 

сложившейся ситуацией в сфере аудита в стране, придя к мнению, что задача региональных 

аудиторов сохранить свой бизнес, искать пути для консолидации, укрупнения региональных 

аудиторских компаний не находит должной помощи и поддержки со стороны центральных органов 

управления СРО ААС.  
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Решили: 

1.1. Принять информацию к сведению.  

Решение принято единогласно 

 

1.2. Подготовить, принять на очередном заседании Совета ТО и направить в адрес Правления 

предложения по результатам обсуждения данного вопроса повестки дня. 

Решение принято единогласно. 

 

По второму вопросу 

Текущие вопросы, обмен мнениями, разное. 

 

2.1. Выступил Амирхаджиев И.Н., председатель Совета Южного ТО СРО ААС, напомнил 

присутствующим, что согласно Плану мероприятий Южного ТО на 2023 год проведение Круглого 

стола на тему «Особенности проведения аудита годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

за 2022 год» (модератор - Шатилова Е.В., сомодератор - Скребцова В.П.) запланировано на 

31.01.2023г. Данный круглый стол решено перенести на первую половину февраля,  в связи с 

проведением Комитетом по стандартизации и методологии аудиторской деятельности СРО ААС 

Круглого стола на тему «МСК 2: когда и как правильно начать применять новый стандарт качества». 

 

Решили:  

2.1.1. Принять информацию к сведению. 

Решение принято единогласно. 

 

2.2. Выступил Амирхаджиев И.Н., председатель Совета Южного ТО СРО ААС, напомнил 

присутствующим, что согласно Плана мероприятий Южного ТО на 2023 год, на 20 апреля 2023 года 

запланировано проведение Общего отчетно-выборного собрания членов Южного ТО СРО ААС по 

ЮФО и СКФО. 

Проведение Общего отчетно-выборного собрания планируется провести в очно-

дистанционной форме, для возможности максимального присутствия членов нашего Южного ТО в 

данном мероприятии.  

 

Решили:  

2.2.1. Принять информацию к сведению. 

Решение принято единогласно. 

 

2.3. Выступил Амирхаджиев И.Н. председатель Совета Южного ТО СРО ААС, 

проинформировав присутствующих о том, что им уже были высказаны и в дальнейшем он 

собирается подготовить и направить в адрес Председателя Правления СРО ААС предложения в 

части планируемого объединения территориальных отделений, с тем, чтобы  предварительно 

провести через личные кабинеты на сайте СРО ААС опрос всех членов о том, в каком ТО они хотят 

находится, где должен быть центр этого ТО (в каком населенном пункте) и потом провести выборы 

Совета в соответствии с актуальными внутренними нормативными документами СРО. 

Структура СРО не должна обязательно повторять федеральную структуру округов. Есть такое 

понятие как исторически сложившаяся общность аудиторов и аудиторских компаний. Так, 

например, на Юге России этим локомотивом всегда были Краснодар, Краснодарский край и 

Аудиторская палата Южного региона.  

В таких организациях как Центральный банк России, арбитражные судебные инстанции также 

не повторяют структуру федеральных округов.  

Так, например, аудиторские организации и аудиторы Крыма в структуре СРО относятся к 

Волго-Донскому ТО, а с точки зрения Федерального казначейства – подлежат проверкам со стороны 

УФК по Краснодарскому краю. Так же и военные округа - не повторяют федеральные гражданские 

округа. 

В вопросе формирования территориальных отделений нашего СРО должна присутствовать 

логика управляемости и эффективности деятельности в решении задач СРО на региональном 
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уровне, а не шаблонный подход (федеральное территориальное деление, логистическая 

составляющая, экономическая целесообразность в целях оптимизации управленческих расходов 

СРО ААС) необходимо досконально изучить данный вопрос и данную систему, изучить мнение 

аудиторских организаций путем опроса. Исходить надо из того, что лучше и целесообразнее для 

аудиторов и аудиторских организаций и развития аудиторской деятельности, чтобы улучшить 

возможности СРО аудиторов по оказанию помощи и поддержке своих членов.  

 

Решили:  

2.3.1. Принять информацию к сведению. 

Решение принято единогласно. 

 

Вопросы повестки дня заседания Совета Южного ТО СРО ААС исчерпаны. 

Заседание Совета объявлено закрытым. 

 

Следующее расширенное заседание Совета Южного ТО СРО ААС назначено на 21.03.2023г. 

 

 

Председатель заседания Совета 

Южного ТО СРО ААС по ЮФО и СКФО                                         И.Н. Амирхаджиев 

 

Секретарь заседания Совета 

Южного ТО СРО ААС по ЮФО и СКФО                                         И.В. Петрова 


